



# Alianza Peninsular 2030

Cuarto Informe de Avances de la  
Alianza por la Sostenibilidad de  
La Península de Yucatán  
2019-2020

## Contenido

Introducción	1
Yucatán Comprometido con el Desarrollo Sustentable MIA. Sayda Melina Rodríguez Gómez Secretaria de Desarrollo Sustentable del Estado de Yucatán.	2
Trabajemos Juntos por el Mundo que Queremos Lic. Ileana J. Herrera Pérez Secretaria de Medio Ambiente, Biodiversidad y Cambio climático Del Poder Ejecutivo del Estado de Campeche	3
A los Firmantes Distinguidos de la Alianza Lic. Alejandro Sauma Martínez, Director General de FEYAC Lic. Raúl José López Osorio, Director de Responsabilidad Social Empresarial FEYAC	4 - 5
Inversión Total Reportada	7
Reporte de Avances del Cuarto Período	9 - 26
Empresas Firmantes	28
La Agenda Pendiente	30

An underwater photograph showing a dense field of brown, branching coral in the foreground. The coral has a textured, porous appearance with many small openings. In the background, the water is a clear, vibrant greenish-blue. Sunlight rays stream down from the top left corner, creating a bright, ethereal atmosphere. Several small fish are visible swimming in the distance, and a larger, more prominent fish is seen on the right side of the frame, swimming towards the right. The overall scene is a rich, natural underwater environment.

# Introducción

# Introducción

Tras cuatro años de haberse consolidado la declaratoria del sector privado y financiero para la sustentabilidad de la Península de Yucatán, nuevamente nos encontramos ante la oportunidad de reflexionar seriamente sobre los avances alcanzados y la ruta a seguir en los próximos años.

Sin duda es de observarse que el compromiso demostrado por las diversas empresas en el cumplimiento de los acuerdos establecidos desde un principio ha sido el verdadero motor de la continuidad de los esfuerzos realizados, muy a pesar de los tiempos difíciles que el año 2020 nos dejó como humanidad.

La importante transición por la que se transitó durante el presente período, de la primera contribución registrada desde las líneas de acción de la Declaratoria del Sector Privado y Financiero, a la armonización de las acciones con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, le ha permitido a la actual Alianza Peninsular 2030, una verdadera homologación de los principios que la rigen con las diversas iniciativas desarrolladas en torno a la Agenda 2030, iniciando con la práctica de un lenguaje común y continuando con el fomento generalizado entre la sociedad, de su conocimiento y adopción en todos los ámbitos de la vida empresarial, social y gubernamental.

Nuevamente resaltamos que la Alianza por la Sustentabilidad de la Península de Yucatán, Alianza Peninsular 2030, posiciona a los Estados de Yucatán, Quintana Roo y Campeche, como una región líder en responsabilidad social y sustentabilidad a nivel nacional e internacional, dando cabida a la suma de esfuerzos de diversos actores de los sectores privado, social y público, estimulando la puesta en marcha de diversas estrategias que gravitan en torno la generación de alianzas para lograr los objetivos.

El destino de la Alianza Peninsular 2030 deberá continuar siendo, el crecimiento en el número y la calidad de los actores y sus compromisos, que permitan acrecentar la importancia de los resultados en torno a los ocho principios rectores establecidos desde los inicios.

## **Yucatán comprometido con el Desarrollo Sustentable**

Yucatán por su ubicación es un estado que cuenta con riquezas culturales y naturales inigualables, que a su vez trae consigo ecosistemas ricos en recursos naturales y con una belleza sin igual, tales como nuestros 378 km de costa compuestos por playas, dunas y manglares. Nuestra selva, nuestros tesoros cavernosos, las cuevas y los más de 8,000 cenotes. Todos ellos hogar una inmensidad de especies de flora y fauna endémica y nativa.

Desde el Gobierno de Yucatán, a través de la Secretaría de Desarrollo Sustentable, estamos trabajando de manera firme en el aprovechamiento y uso sustentable de nuestros recursos naturales, y sobre todo en su preservación y conservación.

Trabajamos para conservar nuestras 535,245.25 hectáreas de Áreas Naturales Protegidas, nos ocupamos de fomentar una cultura para sustentabilidad en el Estado, llevamos a cabo acciones para consolidar la arborización de zonas urbanas y forestales, y estamos implementando acciones transversales y sólidas de mitigación y adaptación al cambio climático.

Todo lo anterior para que Yucatán sea un referente en la armonización del desarrollo económico con el equilibrio ecológico del Estado, a fin de mejorar la calidad de vida de la población, bajo los principios de responsabilidad compartida, honestidad y transparencia, siempre buscando el bien común tomando en cuenta nuestro entorno cultural y ecológico, trabajando en conjunto con todos los sectores de la sociedad.

Es por eso por lo que la transversalidad, la creación de alianzas estratégicas y el trabajo en equipo son muy importantes para nosotros, ya que tenemos el compromiso de fomentar e inculcar la cultura de un desarrollo sostenible para asegurar un mejor Yucatán para las siguientes generaciones.

No me resta más que reiterarles, que el Gobierno del Estado de Yucatán es un aliado en este camino, estoy segura de que con el esfuerzo de todos trabajaremos sin descanso para conseguir los objetivos ambientales y de desarrollo sustentable de la Península de Yucatán. Tengan la certeza de que contarán con todo nuestro apoyo y compromiso.

Felicidades nuevamente.

MIA. Sayda Melina Rodríguez Gómez  
Secretaria de Desarrollo Sustentable del Estado de Yucatán.

## **Trabajemos Juntos por el Mundo que Queremos**

Los retos climáticos que amenazan al mundo nos exigen como gobierno y como sociedad, impulsar un nuevo modelo cooperativo a nivel local, pero competitivo en el orden global, a partir de acuerdos y alianzas con enfoque regional, que motiven el re-direccionamiento de los recursos disponibles hacia el aprovechamiento estratégico y responsable de los recursos naturales.

El 2020, fue un año difícil para la humanidad, sin embargo, la solidaridad y el esfuerzo conjunto por promover la sostenibilidad de nuestros territorios, siempre estuvo presente. La Península de Yucatán, con el respaldo inicial del Sector Privado, demostraron que la voluntad política, el trabajo en equipo, el compromiso y el respeto por la vida pueden cambiar la historia de una Región.

El cuidado al medio ambiente no es un asunto de ideologías, regiones, pasaportes, ni fronteras. Aquí la única frontera es la voluntad, el mejor aliado es nuestra conciencia. Por eso a la Península de Yucatán no nos une un Acuerdo, sino las ganas de trabajar por el tipo de mundo que queremos en el presente como principio de un mejor futuro.

A la Península de Yucatán nos une la cultura, el valor, el respeto y el amor por la naturaleza y por la vida.

Lic. Ileana J. Herrera Pérez  
Secretaria de Medio Ambiente, Biodiversidad y Cambio climático  
Del Poder Ejecutivo del Estado de Campeche

## **A los Firmantes Distinguidos de la Alianza**

En el cuarto año del refrendo de la firma de la Alianza por la Sostenibilidad de la Península de Yucatán, en el año de la consolidación de la trascendental ratificación de la Coalición Multiactor, en la que participan representantes de los sectores Social, empresarial y gubernamental, y en el que enfrentamos la peor crisis sanitaria y económica de las últimas décadas, la Alianza Peninsular 2030, mostró su fortaleza.

58 Empresas y asociaciones civiles de los estados de Yucatán, Campeche y Quintana Roo, nos comparten sus resultados del período 2019-2020, en los que nuevamente demuestran su compromiso con la Responsabilidad Social y la Sostenibilidad y remarcan el camino que se deberá seguir en los próximos años en busca de cumplir con los compromisos voluntarios adquiridos con el logro de la Agenda 2030.

Es un hecho que el importante impacto negativo de la Pandemia por el Covid-19, entre el sector empresarial del mundo entero en lo general y de la región sureste de nuestro país en lo particular, ocasionó que muchas empresas de todos los tamaños tuvieran que replantear sus propios procesos de gestión,

para lograr su subsistencia antes que otra cosa. Muchas de ellas, haciendo esfuerzos espectaculares a sabiendas de las ineludibles pérdidas económicas que se suscitaban cotidianamente, conservaron sus plantillas laborales, como una fortaleza de responsabilidad social, mitigando de esta manera, el impacto económico en las familias y dando tiempo a la llegada de mejores condiciones para la empresa.

Ante este escenario, el presente informe cobra una mayor relevancia por la propia naturaleza de su origen, por el reflejo del compromiso y esfuerzos realizados, en torno a la continuidad de los acuerdos contraídos en 2016. En medio de la resiliencia de las empresas y de los difíciles períodos de confinamiento social, se realizaron titánicos esfuerzos por avanzar en los diversos temas alusivos a los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible, permitiendo con ello alcanzar importantes resultados que mitigan en la proporción correspondiente, algunas de las problemáticas atendidas.

Sin duda, los resultados aquí reportados, son el ejemplo claro de la ruta que se deberá continuar recorriendo en los años subsecuentes, y que podrán irse incrementando en la medida en que más empresas y asociaciones de la sociedad civil, se unan a la visión compartida que genera la Alianza Peninsular 2030.

En todo este gran esfuerzo multisectorial y multiactor, la Fundación del Empresariado Yucateco, ratifica su compromiso legítimo de mantenerse muy de cerca de todas las partes para continuar fomentando la Sostenibilidad de la Península de Yucatán.

Lic. Alejandro Sauma Martínez  
Director General de FEYAC

Lic. Raúl José López Osorio  
Director de Responsabilidad  
Social Empresarial FEYAC



**Inversión  
Total Reportada**

## Inversión Total Reportada

El monto económico aquí expresado en pesos mexicanos, resulta de la suma de las inversiones realizadas por cada una de las empresas participantes en el contexto de las variadas, cuantiosas e importantes acciones reportadas en el presente período. La interpretación del verdadero significado de la cuantiosa inversión realizada, radica en el compromiso que cada empresa contrajo en el ámbito de su Responsabilidad Social y con la trascendental Alianza por la Sostenibilidad de la Península de Yucatán.



# \$ 192'029,450.43





# Reporte de Avances

Del Cuarto Período

## Objetivo 1: Fin a la pobreza.

1 FIN  
DE LA POBREZA



Poner fin a la pobreza en todas sus formas en todo el mundo. La pobreza va más allá de la falta de ingresos y recursos para garantizar unos medios de vida sostenibles. Humanos. Entre las distintas manifestaciones de la pobreza figuran el hambre, la malnutrición, la falta de una vivienda digna y el acceso limitado a otros servicios básicos como la educación o la salud. También se encuentran la discriminación y la exclusión social, que incluye la ausencia de la participación de los pobres en la adopción de decisiones, especialmente de aquellas que les afectan. Para lograr este Objetivo de acabar con la pobreza, el crecimiento económico debe ser inclusivo, con el fin de crear empleos sostenibles y de promover la igualdad.

600 Horas invertidas de trabajo voluntario y 45 voluntarios en comunidades de alta marginación.

2 Centros comunitarios apoyados para mejora de infraestructura y con equipo de cómputo y proyección para el desarrollo de sus comunidades a través de la Campaña de Reciclaje de Útiles en Yucatán y Quintana Roo.

4 Campañas estatales desarrolladas de acopio de víveres, ropa e insumos del hogar para apoyar a comunidades afectadas por las inundaciones; de recaudación de alimento para perros en situación de calle y de recaudación de juguetes.

## Objetivo 2: Hambre Cero.

2 HAMBRE  
CERO



Poner fin al hambre, lograr la seguridad alimentaria y la mejora de la nutrición y promover la agricultura sostenible. El sector alimentario y el sector agrícola ofrecen soluciones claves para el desarrollo y son vitales para la eliminación del hambre y la pobreza. Gestionadas de forma adecuada, la agricultura, la silvicultura y la acuicultura pueden suministrar comida nutritiva a todo el planeta, así como generar ingresos decentes, apoyar el desarrollo de las gentes del campo y proteger el medio ambiente.

Pero ahora mismo, nuestros suelos, océanos, bosques y nuestra agua potable y biodiversidad están sufriendo un rápido proceso de degradación debido a procesos de sobre-explotación.

21,000 Litros de agua purificada donados a comunidades vulnerables.

Campañas de promoción de los proveedores verdes responsables, a través del aumento en los proveedores locales de huevo, y hortalizas de PYMES.

119 Despensas entregadas para coadyuvar con la seguridad alimentaria en comunidades vulnerables, para garantizar el acceso de los insumos básicos diarios.

20,000 Despensas distribuidas en comunidades del Estado de Yucatán a partir del inicio de la pandemia con la participación de miles de personas donantes en más de 300 tiendas de las principales cadenas de supermercados del estado en el Programa Yucatán Unido en la Contingencia.

16 Voluntarios participantes y 32 horas invertidas de trabajo voluntario en actividades relacionadas con alimentación.

### Objetivo 3: Salud y Bienestar.



**Garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos en todas las edades. Para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible es fundamental garantizar una vida saludable y promover el bienestar universal.**

**En las últimas décadas, se han obtenido grandes avances en relación con el aumento de la esperanza de vida y la reducción de algunas de las causas de muerte más comunes relacionadas con la mortalidad infantil y materna. También se han logrado mejoras en el acceso al agua limpia y el saneamiento, la reducción de la malaria, la tuberculosis, la poliomielitis y la propagación del VIH/SIDA.**

50 Empresas donantes en especie y efectivo en la campaña de Salud “Yucatán Unido en la Contingencia” con participación de en apoyo a 34 Clínicas y Hospitales del Estado de Yucatán.

30,500 cubre-bocas, 3700 caretas protectoras, 3000 litros de gel antibacterial, 2000 litros de líquido sanitizante, 50 oxímetros, 25 termómetros y 1 videolaringoscopio fueron distribuidos en el Estado de Yucatán como parte de acciones para combatir el COVID-19 en las comunidades de Yucatán.

Donación de equipo médico, productos de higiene (túnel sanitizante, cubre-bocas, gel antibacterial) y capacitación para hacer frente al COVID-19, en instalaciones del IMSS, hospitales, dependencias de gobierno, casa hogar, DIF, del Estado de Quintana Roo.

Equipo médico donado al Hospital General María del Socorro Quiroga de Cd. Del Carmen, Campeche, con valor de \$52´200.

10 Restaurantes participantes en la Campaña de “La lucha contra el cáncer de mama”.

35 Acciones realizadas en temas de comunicación y promoción de campañas de Salud.

61 Eventos y campañas relacionadas con la promoción de la salud y prácticas sustentables.

2,032 Horas invertidas y 56 voluntarios participantes en Campañas de promoción de la salud.

Sanitización de instalaciones del IMSS, hospitales, dependencias de gobierno, casas de empleados, casa hogar, DIF, como apoyo por la Contingencia sanitaria del COVID-19 en Campeche.

3300 Botellas de gel antibacterial entregados a diferentes comunidades del estado de Yucatán.

#### Objetivo 4: Educación de Calidad.



Garantizar una educación inclusiva, equitativa y de calidad y promover oportunidades de aprendizaje durante toda la vida para todos. La educación es la base para mejorar nuestra vida y el desarrollo sostenible. Por tanto, el acceso a una educación de calidad ha de ser universal. En los últimos quinquenios, se han producido importantes avances con relación a la mejora de su acceso a todos los niveles y con el aumento en las tasas de escolarización, sobre todo, en el caso de las mujeres y las niñas. También se ha mejorado en gran medida el nivel mínimo de alfabetización.

Sin embargo, es necesario redoblar los esfuerzos para conseguir mayores avances. La Organización para la Educación, la Ciencia Y

**la Cultura tiene confiada la coordinación del logro de este Objetivo. Conoce su propuesta sobre la que ha de ser la educación del siglo XXI.**

115 Productores capacitados para lograr la seguridad y soberanía alimentaria desde la promoción de prácticas locales y amigables con el medio ambiente y la revalorización de residuos.

57 Personas sensibilizadas en el tema de Pérdida y Desperdicio de Alimentos, promovido por el Comité para la Cooperación Ambiental y la Unidad de Desarrollo Sustentable, en los que se invirtieron 16 horas de los conocimientos ancestrales.

1,057 Personas capacitadas, 2,068 horas de capacitación, 10 webinars impartidos en temas de salud, protocolos POSI (Prevention of Spread of Infection), entre otros.

21 Personas capacitadas para la en el modelo nacional de la competitividad de la Certificación Premio Yucatán a la Calidad.

2,032 Horas invertidas y 9,169 personas participaron en conferencias y talleres de Responsabilidad Social, Educación Ambiental y Sostenibilidad de los cuales resaltan: “Métodos de alimentación sana y activación física”, “Cuidado de la energía y buenas prácticas de ahorro”, “Cultura de la Responsabilidad Social”, “Correcta separación de basura”, Campaña “Juntos contra la trata de personas”, “Protección de especies de flora y fauna”, entre otros.

2 Eventos y 1 programa realizados para promover la Agenda 2030 en los que participaron 141 personas.

25 Niños capacitados en educación ambiental, en donde resalta el programa “La hora del planeta”, donde los infantes aprendieron acerca del cuidado del planeta.

90 Niños y niñas, y 40 padres de familia capacitados en el proceso de producción de árboles.

68 Personas capacitadas en la semana de la naturaleza de My World México.

36 Apoyos con becas para colaboradores con el fin de impulsar su desarrollo profesional y difusión de convocatorias de la SEP.

\$253,800mx invertidos en acciones que impulsan la educación de calidad en diversos espacios públicos, escuelas y áreas laborales.

Participación en la Red de Educadores ambientales.

Desarrollo de espacios de promoción de la lectura y la educación dentro de las organizaciones como: Ferias Educativas, concursos de conocimiento, conformación de acervos bibliográficos, vinculación con SEDECULTA, entre otros.

100 Libros donados para el fomento a la lectura y educación.

15 Personas capacitadas en el tema de lectura, invirtiendo 1 hora de capacitación y 6 personas inscritas en el programa "Superando la media" con el objetivo de poner en práctica la lectura.

## Objetivo 5: Igualdad de Género.



Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas. Si bien entre 200 y 2015 se produjeron avances a nivel mundial con relación a la igualdad entre los géneros gracias a los Objetivos de Desarrollo del Milenio (incluida la igualdad de acceso a la enseñanza primaria), las mujeres y las niñas siguen sufriendo la discriminación y la violencia en todos los lugares del mundo. Por este motivo, continúa siendo necesario el cumplimiento del objetivo de igualdad, ahora a través de la Agenda 2030.

La igualdad entre los géneros no es solo un derecho humano fundamental, sino la base necesaria para conseguir un mundo pacífico, próspero y sostenible.

Si se facilita a las mujeres y niñas igualdad en el acceso a la educación, atención médica, un trabajo decente y representación en los procesos de adopción de decisiones políticas y económicas, se impulsarán las economías sostenibles y se beneficiará a las sociedades y a la Humanidad en su conjunto.

Campañas de concientización del Día Internacional de la Mujer.

9 Mujeres participantes en el Paro Nacional del 9M.

10 Sucursales de Mesa promoviendo la campaña de la Lucha Contra el Cáncer de Mama, al ofrecer a sus comensales la limonada rosa.

## Objetivo 6: Agua Limpia y Saneamiento.



Garantizar la disponibilidad de agua y su gestión sostenible y el saneamiento para todos. El agua libre de impurezas y accesible para todos es parte esencial del mundo en que queremos vivir. Hay suficiente agua dulce en el planeta para lograr este sueño.

Sin embargo, actualmente el reparto del agua no es el adecuado y para el año 2050 se espera que al menos un 25% de la población mundial viva en un país afectado por escasez crónica y reiterada de agua dulce.

La sequía afecta a algunos de los países más pobres del mundo, recrudece el hambre y la desnutrición. Esa escasez de recursos hídricos, junto con la mala calidad del agua y el saneamiento inadecuado repercuten en la seguridad alimentaria, los medios de subsistencia y la oportunidad de educación para las familias pobres en todo el mundo.

3 convenios y 3 alianzas firmadas con diferentes universidades y asociaciones relacionadas con cuidado del agua.

10 Políticas medioambientales desarrolladas en temas de cuidado del agua.

395 Eco-tecnologías implementadas, cuyo resultado se traduce en 5,256 m<sup>3</sup> de agua ahorrada.

Tratamiento de aguas residuales de 30,838,595 m<sup>3</sup>, de las cuales 8,796,855 m<sup>3</sup> se destinaron a riego de áreas verdes.

Atención a 1,399,768 personas para servicio de tratamiento de aguas residuales.

20,000 Consumidores de agua sensibilizados con “No Más Fugas” programa con el que se logró un ahorro 505,256 m<sup>3</sup> de agua.

7,948 Personas sensibilizadas con el tema “La educación en la cultura del agua”

## Objetivo 7: Energía Asequible y No Contaminante.

7 ENERGÍA ASEQUIBLE  
Y NO CONTAMINANTE



Garantizar el acceso a una energía asequible, segura, sostenible y moderna para todos. La energía es central para casi todos los grandes desafíos y oportunidades a los que hace frente el mundo actualmente. Ya sea para el empleo, la seguridad, el cambio climático, la producción de alimentos o para aumentar los ingresos. El acceso universal a la energía es esencial. La energía sostenible es una oportunidad, que transforma la vida, la economía y el planeta.

Las Naciones Unidas apoyan las iniciativas que aseguran el acceso universal a los servicios de energía modernos, mejoran el rendimiento energético y aumentan el uso de fuentes renovables.

11,000 MWh al año ahorrados con la implementación de programas de eficiencia energética.

775 Paneles solares instalados en la Península de Yucatán, Tabasco y Chiapas obteniendo 587,811 Kwh/mes.

8.75 Toneladas de CO<sup>2</sup> se dejaron de consumir con la instalación de paneles solares.

Instalación de un Centro Solar Fotovoltaico que genera 11,00 Mwh al año.

## Objetivo 8: Trabajo Decente y Crecimiento Económico.

8 TRABAJO DECENTE  
Y CRECIMIENTO  
ECONÓMICO



Promover el crecimiento económico sostenido, inclusivo y sostenible, el empleo pleno y productivo y el trabajo decente para todos. Aproximadamente la mitad de la población mundial todavía vive con el equivalente a unos 2 dólares de los Estados Unidos diarios, y en muchos lugares el hecho de tener un empleo no garantiza la capacidad para escapar de la pobreza. Debemos reflexionar sobre este progreso lento y desigual, y revisar nuestras políticas económicas y sociales destinadas a erradicar la pobreza.

La continua falta de oportunidades de Trabajo decente, la insuficiente inversión y el bajo consumo producen una erosión del contrato social básico subyacente en las sociedades democráticas: el derecho de todos a compartir el progreso. La

## **creación de empleos de calidad sigue constituyendo un gran desafío para casi todas las economías.**

Convenios firmados con Universidades locales: UTCAM (Universidad Tecnológica de Campeche) y UNACAR (Universidad Autónoma de Carmen), para dar cabida a los jóvenes en la agenda laboral.

8 Voluntarios promoviendo en 10 publicaciones, el “Uso correcto de cubre-bocas”, campaña del Consejo de la Comunicación.

Obtención de certificaciones Rainforest Alliance, Calidad Ambiental (PROFEPA), Certificado Verde Compromiso Ambiental (PPA Quintana Roo), ISO 9001:2015, SGI.

30 Personas beneficiadas con el programa “Hogares sostenibles” de Aguakan.

17 Jóvenes apoyados con el programa de profesionalización laboral.

15 Productores locales desarrollados de Oncearán, Yucatán.

\$65,000 MX invertidos para el apoyo del empleo juvenil en universidades locales.

51 Mujeres capacitadas con cursos de meliponicultura.

Promoción de vídeo capsulas informativas relacionadas con temas de Protección Civil en el Día Nacional de su conmemoración y temas de Responsabilidad Social.

Vinculación con Organizaciones de la Sociedad Civil para desarrollar acciones de Responsabilidad Social en conjunto.

Capacitación a productores locales para mejorar sus cosecha y cambiar el manejo agro-químico (Bioracional) por manejos más sustentables y económicos, proporcionándoles semillas, capacitación Pre y Post cosecha, una vez obtenidos los resultados el producto se compra al productor y distribuye a la puerta del hogar de familias en la ciudad de Mérida.

458 Horas/hombre en capacitación del personal, en diferentes temas.

Capacitación interna del personal administrativo y operativo en las normas de calidad, de seguridad, salud y medio ambiente.

## Objetivo 9: Industria, innovación e infraestructura.



Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización inclusiva y sostenible y fomentar la innovación. Desde hace tiempo se reconoce que para conseguir una economía robusta se necesitan inversiones en infraestructura. Las inversiones en infraestructura (transporte, energía, comunicaciones, etc.) Son fundamentales para lograr un desarrollo sostenible, empoderar a las sociedades de numerosos países, fomentar una mayor estabilidad social y conseguir ciudades más resistentes al cambio climático.

Además de los fondos gubernamentales y de la asistencia oficial para el desarrollo, también se está promoviendo la inversión del sector privado para los países que necesitan recursos financieros y tecnológicos.

1 Nueva unidad adquirida para el combate de incendios, con una inversión de mes de \$350 000.00.

Uso de eco-tecnologías.

28 Proyectos en el “Somos Medio Ambiente Challenge”: concurso para promover y reconocer las buenas prácticas ambientales que están realizando ciudadanos de Mérida durante la pandemia.

Cambios de flotas vehiculares para reducir las emisiones de CO<sup>2</sup> y el consumo de combustible en un 25%.

407,758 Litros por año reducidos en el consumo de combustible.

## Objetivo 10: Reducción de las Desigualdades.



Reducir la desigualdad en y entre los países. La comunidad internacional ha logrado grandes avances sacando a las personas de la pobreza. Las naciones más vulnerables los países menos adelantados, los países en desarrollo sin litoral y los pequeños Estados insulares en desarrollo– continúan avanzando en el ámbito de la reducción de la pobreza. Sin embargo, siguen existiendo desigualdades y grandes disparidades en el acceso a los servicios sanitarios y educativos y a otros bienes productivos.

Se participó en 15 campañas que promueven el respeto y ayudan a la inclusión de las personas a la sociedad como: Tus útiles aún son útiles, superando la media, movimiento por las mujeres, RQPet, Hanal Pixán, tapatón, por mencionar algunos con la participación de 81 voluntarios.

Contratación de 750 personas de comunidades marginadas.

## Objetivo 11: Ciudades y Comunidades Sostenibles.



Lograr que las ciudades y los asentamientos humanos sean inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles. Las ciudades son hervideros de ideas, comercio, cultura, ciencia, productividad, desarrollo social y mucho más. En el mejor de los casos, las ciudades han permitido a las personas progresar social y económicamente.

Ahora bien, son muchos los problemas que existen para mantener ciudades de manera que se sigan creando empleos y prosperidad sin ejercer presión sobre la tierra y los recursos. Los problemas comunes de las ciudades son la congestión, la falta de fondos para prestar servicios básicos, la escasez de vivienda adecuada y el deterioro de la infraestructura.

25 Árboles donados para sembrar en viviendas.

4 Apoyos a la comunidad a través de Festivales, Donaciones sociales, Apoyo a las tradiciones mexicanas, Adoptando un parque público navideño.

Ahorro de 345,786 CO<sup>2</sup> con la Implementación de la Campaña "Al Trabajo en Bici".

Disminución de un 5% anual de la emisión de CO<sup>2</sup> a la atmósfera por consumo eléctrico.

Apoyo a 1500 personas damnificadas por inundaciones en el ejido de Aguacatal, así como entrega de 5 ton. De Cal para control de contaminación al medio ambiente con participación de 16 Voluntarios.

Se beneficiaron a 221,094 habitantes con la pavimentación con concreto hidráulico de 4,349 m<sup>2</sup> y mejoramiento de la imagen urbana de la calle 38 entre calle 55 y avenida Eugenio Echeverría

Castellot y privada 57, Ciudad del Carmen.

Se produjeron 23,445 árboles forestales nativos en el vivero de 88 especies diversas.

Recuperación de espacios públicos y naturales a través de la concientización ambiental por medio de jornadas educativas y jornadas de limpieza basadas en la sustentabilidad de las localidades resultando en:

Campeche: 185.63 ton. RSU recolectados y con disposición final. 37,125 Participantes; 743 acciones.

Quintana Roo: 59,931 participantes; 1,199 acciones; 299.66 ton. RSU 37,135 recolectados y con disposición final.

Yucatán: 86,412 participantes; 1,728 acciones; 432.06 ton. RSU recolectados y con disposición final.

## Objetivo 12: Producción y Consumo Responsable.



**Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles. El consumo y la producción sostenible consisten en fomentar el uso eficiente de los recursos y la energía, la construcción de infraestructuras que no dañen el medio ambiente, la mejora del acceso a los servicios básicos y la creación de empleos ecológicos, justamente remunerados y con buenas condiciones laborales.**

**Todo ello se traduce en una mejor calidad de vida para todos y, además, ayuda a lograr planes generales de desarrollo, que rebajen costos económicos, ambientales y sociales, que aumenten la competitividad y que reduzcan la pobreza.**

Reciclaje de 199,068 tapas de plástico donadas para apoyar causas sociales, entre ellas Fundación Banco de Tapitas A.C.  
Reciclaje de 72 cartuchos de tóner y 21 cartuchos de tinta reciclados.

Reciclaje de 21,900 botellas de vidrio.

Reciclaje de 5,541 Kg. de PET.

Reciclaje de 1,343 Kg. de papel.

Reciclaje de 70 equipos electrónicos.

Reciclaje de 37 Kg. de pilas.

23.92 Toneladas de materia orgánica dispuesta para la elaboración de composta.

443 Piezas de residuos especiales recolectados para manejo adecuado.

Mas de 2000 colillas de cigarro recolectadas para darles el manejo adecuado.

Impulso de un 50% al consumo de productos locales en el estado de Quintana Roo.

Realización de 245 notas periodísticas en medios sobre la Cultura de la Responsabilidad Social teniendo un alcance de 14,057,452 impactos.

20% De incremento en el consumo de huevo proveniente de gallinas libres de jaula.

Se impulsó las compras responsables, contando con 34 categorías de productos biodegradables o amigables con el medio ambiente.

2,000 Participantes en la campaña “Di no a los accidentes”.

100% De eliminación de popotes plásticos, 90% de Reducción de residuos de PET y 90% de Reducción de residuos de plástico de amenidades individuales.

## Objetivo 13: Acción por el Clima.

13 ACCIÓN  
POR EL CLIMA



**Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos. El cambio climático afecta a todos los países en todos los continentes. Tiene un impacto negativo en la economía y la vida de las personas, las comunidades y los países. En un futuro las consecuencias serán todavía peores.**

Las personas viven en su propia piel las consecuencias del cambio climático, que incluyen cambios en los patrones del tiempo, el aumento del nivel del mar y los fenómenos meteorológicos más extremos. Las emisiones de gases de efecto invernadero causadas por las actividades humanas hacen que esta amenaza aumente. De hecho, las emisiones nunca habían sido tan altas. Si no actuamos, la temperatura media de la superficie del mundo podría aumentar unos 3 grados centígrados este siglo y en algunas zonas del planeta podría ser todavía peor. Las personas más pobres y vulnerables serán los más perjudicados.

Promoción de la campaña “Tus Útiles Aún Son Útiles” en Yucatán y Quintana Roo para promover el reciclaje de papel y evitar que lleguen al relleno sanitario.

Donación de 68 contenedores para reutilizar y promover la correcta clasificación de residuos, entre ellos los del programa Basura Cero del Ayuntamiento de Mérida.

345,786 Kg. de CO<sup>2</sup> capturado

Implementación de compra de bonos de carbono para neutralizar sus operaciones Desde enero de 2020 habiendo neutralizado 1170 TN de CO<sup>2</sup>.

Implementación de política de eliminación al 100% de uso de popotes plásticos, reducción del 90% de residuos de PET, sustitución de calderas de gas LP a calderas de biomasa en hoteles adheridos.

Vídeos educativos dirigidos a niños y niñas fomentando realizar actividades ambientales en casa.

Conservatorio de Educación Ambiental con Kanankab, Animaya y Hunab con más de 900 reproducciones.

Adquisición por cambio de sistema de 70 equipos de cómputo mediante esquema leasing en el que el proveedor los reasigna y les realiza el proceso de mantenimiento correspondiente evitando así producir desechos contaminantes.

8 Rollos de malla ciclónica 1.5 x 20 m donado para su reutilización.

Implementación de Programa para escuelas primarias y secundarias, DIF, CAM's y CAT del DIF Benito Juárez, que adaptó su formato para hacerlo incluyente con grupos de niños con discapacidad auditiva, motriz e intelectual. 90 Niños con discapacidad auditiva, intelectual y motriz y 18 maestros han realizado actividades para saber cómo cuidar los océanos y un taller de reciclado.

Capacitación a colaboradores por departamento acerca de la correcta separación de los residuos sólidos e instalación de botes de basura según la clasificación.

### Objetivo 14: Vida Submarina.



Conservar y utilizar en forma sostenible los océanos, los mares y los recursos marinos para el desarrollo sostenible. Los océanos del mundo su temperatura, química, corrientes y vida mueven sistemas que hacen que la Tierra sea habitable para la humanidad.

Nuestras precipitaciones, el agua potable, el clima, el tiempo, las costas, gran parte de nuestros alimentos e incluso el oxígeno del aire que respiramos provienen, en última instancia del mar y son regulados por este. Históricamente, los océanos y los mares han sido cauces vitales del comercio y el transporte.

**La gestión prudente de este recurso mundial esencial es una característica clave del futuro sostenible.**

149.5 Toneladas de basura retiradas de las playas y manglares.

Realización de la Primera edición de la "Semana Azul: El Futuro de los Océanos". El programa contempló la realización de actividades virtuales para dar a conocer parte del trabajo que, desde México, se realiza para hacer frente a los grandes retos que significa el futuro de los océanos con la Participación de organizaciones como el Acuario Inbursa, el Programa de Naciones Unidas y Plastic Oceans México entre otras, mínimo de 50 visitas por ponencia, un máximo de 9,403 visitas y un promedio de 3,500 visitas totales por transmisión.

500 Niños, jóvenes, estudiantes, empresarios, Colectivos ambientales y servidores públicos firmaron su compromiso de

contribuir a la estrategia estatal de erradicación de plásticos de un solo uso, así como de proteger la riqueza natural del estado, a través del desarrollo de actividades lúdicas, de educación ambiental; así como de la promoción de técnicas sustentables de auto-consumo y desarrollo en beneficio de los grupos más vulnerables en la entidad, a fin de no dejar a nadie atrás del desarrollo como establecen los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 y como parte del cumplimiento a los compromisos asumidos tras la adhesión de Campeche a la Campaña de la ONU Mares Limpios (2018).

## Objetivo 15: Vida de Ecosistemas Terrestres.



Gestionar sosteniblemente los bosques, luchar contra la desertificación, detener e invertir la degradación de las tierras y detener la pérdida de biodiversidad. Gestionar sosteniblemente los bosques, luchar contra la desertificación, detener e invertir la degradación de las tierras y detener la pérdida de biodiversidad.

El 30% de la superficie terrestre está cubierta por bosques y estos, además de proporcionar seguridad alimentaria y refugio, son fundamentales para combatir el cambio climático, pues protegen la diversidad biológica y las viviendas de la población indígena. Cada año desaparecen 13 millones de hectáreas de bosque y la degradación persistente de las zonas áridas ha provocado la desertificación de 3600 millones de hectáreas.

23,445 Árboles forestales nativos producidos en vivero de 88 especies diversas.

8,690 Árboles plantados en re-forestaciones.

98 Voluntarios participantes en actividades ambientales.

3 Campañas ambientales para el cuidado de ecosistemas terrestres.

76 m<sup>2</sup> de Papiro plantados.

428 Plantas sembradas de Vedelia.

10,784 m<sup>2</sup>, de áreas verdes donde se realizaron labores De fertilización y fumigación amigable con el medio ambiente.

Difusión por redes sociales acerca de 8 especies de plantas propias de la región (1 introducida y 7 nativas), donde se dio información sobre requerimientos para su plantación, servicios ambientales que provee la especie y su importancia cultural.

51 Mujeres, de 5 comunidades diferentes (Mayapan, Halacho, Homun, Dzemul y Quintana Roo, Yucatán), participaron en los cursos sobre meliponicultura con el fin de generar conocimientos y desarrollar sus habilidades para la crianza y reproducción de las abejas sin aguijón, contribuyendo al desarrollo de su población.

## ODS 16: Paz, Justicia e Instituciones Sólidas.



**Promover sociedades, justas, pacíficas e inclusivas. Promover sociedades, justas, pacíficas e inclusivas. El estado de derecho y el desarrollo tienen una interrelación significativa y se refuerzan mutuamente.**

Por ese motivo, este objetivo se centra en la promoción de un acceso universal a la justicia y la construcción de instituciones responsables y eficaces a todos los niveles. Para ello, es necesario acabar con la corrupción existente en el poder judicial y en la Policía de muchos países.

Promoción en las empresas de la participación de sus colaboradores en diversas actividades de derechos humanos, no violencia, etc. entre las que destacan: Marcha pacífica realizada en paseo de Montejo (Mérida, Yucatán), Día Nacional de Protección Civil, etc.

Campañas de sensibilización acerca del cáncer de mama, en el marco Día Mundial de la Lucha Contra el Cáncer de Mama.

Taller "Development Goals, a Global Proposal to promote just, peaceful and Inclusive Societies" presentando el proyecto "PICIP de Flamboyanes" como un caso de éxito, dentro del Marco de la 17ª Cumbre Mundial de Premios Nobel de la Paz, celebrada en Mérida, Yucatán.

Implementación del Comité de Ética y Responsabilidad Social Empresarial, dedicándole 2032 horas de capacitación.

## ODS 17: Alianzas para Lograr los Objetivos.



Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible. Para que una agenda de desarrollo sostenible sea eficaz se necesitan alianzas entre los gobiernos, el sector privado y la sociedad civil. Estas alianzas se construyen sobre la base de principios y valores, una visión compartida y objetivos comunes que otorgan prioridad a las personas y al planeta, y son necesarias a nivel mundial, regional, nacional y local.

Es preciso adoptar medidas urgentes encaminadas a movilizar, reorientar y aprovechar billones de dólares de recursos privados para generar transformaciones a fin de alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

40 Empresas de Cancún y Mérida, mas 4 escuelas como centros de acopio, participaron en el Proyecto “Tus útiles aún son útiles”.

225 Participantes en el Foro AliaRSE por Quintana Roo, siendo un evento carbono neutral en donde se firma con pacto mundial.

Acciones de vinculación con la comunidad a través de Festivales, Donaciones sociales, Apoyo a las tradiciones mexicanas, Adoptando un parque público navideño, Donación de Juguetes, etc.

Concentración de alianzas entre las organizaciones adheridas con diversas instituciones en temas de educación, economía, responsabilidad social, sustentabilidad, como lo son: Sustainable and Social Tourism Summit; ADAPTUR, Comité Promotor de La Responsabilidad Social Empresarial en Yucatán, Campeche y Quintana Roo; Comité Estatal para la protección de la tortuga marina; Flora, Fauna y Cultura de México, Universidad Anáhuac, Kanankab, Gobierno Municipal de Mérida, Up2green Reforestation, entre otras.

Realización de actividades alineadas con los Objetivos de la Alianza Peninsular Peninsular y los ODS.

Implementación del Programa “Levantándonos Juntos 20.20” que tuvo el objetivo de acompañar a los colaboradores del Corporativo y sus familiares durante la contingencia sanitaria

proponiendo diferentes actividades, como parte del programa de resiliencia empresarial.

265 Visitas al panel Unicaribe.

Participación en el encuentro Cemefi para Empresas grandes y PYMES.

10 Reuniones mensuales de AliaRSE por Quintana Roo.

10 Reuniones mensuales de AliaRSE por Campeche.

10 Reuniones mensuales de AliaRSE por Yucatán.

Voluntariado de clasificación (donaciones) de ropa para damnificados de las comunidades de Peto y Chican por la Tormenta Cristóbal.

Alianza entre el Gobierno Municipal de Mérida, El Gobierno Estatal de Yucatán, KananKab y Kekén para el riego y mantenimiento de áreas verdes intervenidas en la cruzada forestal y para atención a las zonas inundadas ante el impacto del huracán Cristóbal.

# Las Empresas Firmantes



## Empresas Firmantes

### Yucatán

AliaRSE por Yucatán  
Construcasa.com  
Corporativo GAMAS  
Dan Eli del Caribe  
Desarrollo De Tecnologías Innovadoras (DETEI)  
Grupo: Manifiesto  
IFAL (Instituto de Formación y Asociación de Logros)  
Integra Asesores De Negocios  
Kanankab  
Los Trompos  
Logra Financiamientos S.A. de C.V.  
Marlet (Procesadora de Alimentos)  
MIDWOMAN  
Sincroniza  
Tere Cazola  
Universidad TecMilenio, Campus Mérida  
Unidad de Fomento Comercial y Ambiental / Óox-beh  
SOFOM ENR  
The T'ai Spa  
WELLCO

### Campeche

AliaRSE por Campeche  
All In Services  
Consejo Coordinador Empresarial de Campeche  
Somos Sinergia A.C.  
CAREY Centro Ecoturismo  
Oceamar  
JK Ingenieria  
PRESCO  
Marinsa de México S.A. de C.V.  
Propetrol  
Permadocto  
Constructora Subacuática  
DIAVAZ S.A. de C.V.  
Wotoch Aayin

### Quintana Roo

AliaRSE por Quintana Roo  
Alkimia Group  
ALLTOURNATIVE  
Anahuac Cancun  
Banana Bay  
Corse Consultores  
DIPLORISA  
Dolphinaris  
Dolphinarius Barcelo  
Dolphinarius Cancun  
Dolphinarius Cozumel  
Dolphinarius Riviera Maya  
Dolphinarius Tulum  
Empowermen  
FB del Sureste (Francobolli)  
Fundación Amikoo A.C.  
GUEEST  
Hotel Secrets Maroma Beach Riviera Cancún.  
Karisma Resorts de Mexico  
Nomade Tulum  
Now Jade Riviera Cancún  
Now Sapphire Riviera Cancún  
Opticas Espadas  
Pepenice  
Secrets Akumal  
Secrets Capri Riviera Cancún  
Secrets Maroma Beach Riviera Cancún  
Secrets Maroma Riviera Maya  
Selvatica  
Ventura Park  
Now Jade  
Now Sapphire

### Península

Dunosusa  
FEYAC  
Heineken México  
Limpiemos nuestro México  
Mc Bride

A close-up photograph of a leopard's face, looking directly at the camera. The leopard has a golden-brown coat with dark, irregular spots and stripes. Its eyes are a striking greenish-yellow. The background is blurred, showing some foliage and light filtering through. The text 'La Agenda Pendiente' is overlaid in white, bold, sans-serif font on the left side of the leopard's face.

# La Agenda Pendiente

## La Agenda Pendiente

Con el cierre de un cuarto ciclo y el inicio de uno más, la Alianza Peninsular 2030 se encuentra ante importantes retos que deberán sortearse por parte de cada uno de sus comprometidos impulsores, siendo estas empresas y organizaciones, las que deberán continuar marcando la ruta crítica para alcanzar más y mejores resultados, en torno a la Sustentabilidad de la Península de Yucatán.

La Agenda pendiente presupone:

Generar nuevos espacios de promoción y fomento del conocimiento de los Objetivos de la Alianza Peninsular 2030, para alcanzar un mayor número de empresas interesadas en participar.

Fomentar vínculos con organizaciones de la sociedad civil y el sector académico para complementar el trabajo de las empresas en colaboraciones estratégicas y de valor agregado.

Ampliar canales de difusión y comunicación de mejores prácticas, casos de éxito y herramientas de toma de decisiones para incrementar la capacidad de los sectores para sumar a los objetivos de la Declaratoria ASPY 2030.  
Fortalecer la capacidad para gestionar los impactos socioambientales a lo largo de su cadena de valor, incorporando metas generales y particulares.

Desarrollar acciones de procuración y búsqueda de financiamientos nacionales e internacionales, así como alianzas estratégicas para canalizar recursos a proyectos responsables y sostenibles.

Elaborar un directorio de proveedores verdes, responsables y locales que sienten una cultura transformadora de suministro, producción y consumo en la Península de Yucatán.

Establecer un Comité Consultivo de la Alianza por la Sostenibilidad de la Península de Yucatán como ejercicio de Gobernanza.



[www.feyac.org.mx](http://www.feyac.org.mx)

